



Unidad de Dermatología

(Reseña histórica)

La Cátedra de Dermatología se inició en forma oficial en la Facultad de Medicina de la Universidad Nacional de Colombia en 1886, siendo su primer profesor el Dr. Gabriel José Castañeda, quien orientó la cátedra hacia la enseñanza de la patología tropical hasta 1898.

El Dr. Julio C. Escobar, regentó la cátedra desde 1901 hasta 1903. Luego, bajo el nombre de Clínica de Dermatología y Sifilografía, dio la enseñanza de la Dermatología el Dr. Luis Cuervo Márquez (Médico internista).

En 1908 se le asignó la enseñanza de la Dermatología al Dr. Luis J. Uricoechea. En 1910 llegó el profesor José Ignacio Uribe y desde entonces la Dermatología es catalogada como verdadera especialidad. En 1926 el Hospital de San Juan de Dios fue trasladado al predio "LA HORTUA", donde fueron ampliados los servicios en un pabellón con 150 camas (hombres y mujeres).

En 1927 inicia la enseñanza de la Dermatología el Dr. Manuel José Silva, incluyendo en ella la visita anual con los estudiantes al Lazareto de Agua de Dios.

Desde 1930 hasta 1961 fecha de su retiro, fue profesor el Dr. Gonzalo Reyes García; colaboraron en este lapso los profesores, Dr. Miguel Serrano Camargo, Dr. Carlos Cortés Enciso y Dr. José Ignacio Chala Hidalgo. En 1936 había entrado el profesor Dr. Alfonso Gamboa Amador quien dictó el curso de Sifilografía. También, entre 1936 y 1961, fueron profesores los Doctores Alfredo Laverde Laverde, Guillermo Pardo Villalba y Tomás Henao Blanco.

A fines de este último período ingresó el profesor Dr. Fabio Londoño quien fuera posteriormente jefe de la sección e iniciara los programas de posgrado en Dermatología, teniendo como primeros alumnos a los Dres. Guillermo Gutiérrez Aldana y Víctor Manuel Zambrano Sandoval.

Al retiro del Dr. Fabio Londoño en 1966, fue nombrado jefe de la Sección de Dermatología el Dr. Guillermo Gutiérrez Aldana en 1967; durante este tiempo terminaron sus estudios de posgrado los Dres., Julia Mery Salamanca (Dermatóloga en Cúcuta), Marlio Campos Rivera (Dermatólogo en Neiva) y Carlos Humberto Yáñez Carvajal (fallecido).

Desde 1978 hasta octubre de 1984 ocupó la jefatura de la Sección de Dermatología el Dr. Fernando García Jiménez. Durante este período terminaron sus estudios de posgrado: en 1983 los Dres., José Rómulo Villamizar (profesor de Dermatología de la Universidad Nacional) e Iván Giraldo (Dermatólogo de la Caja de Previsión); en 1984 los Dres., José Moreno (Dermatólogo en Bogotá) y Yudy Palencia (Dermatóloga en Bogotá).

Desde 1984 hasta la fecha, ocupa la jefatura de la Sección de Dermatología el Dr. Víctor Manuel Zambrano Sandoval. Durante este lapso han terminado sus estudios de posgrado: en 1985 el Dr. Alvaro Alzate C. (Dermatólogo en Bogotá); en 1986 las Dras. Constanza García (Dermatóloga en Villavicencio) y Doris León (Dermatóloga en Tunja); en 1987 los Dres., Manuel Salvador Forero B. (Dermatólogo, Hospital de la Misericordia) y Felipe Jaramillo A. (Profesor de Dermatología, Universidad de Caldas); en 1988 los Dres., Joaquín Brieva (Dermatólogo en U.S.A.) y Héctor Castellanos L. (Dermatólogo en Montería); en 1989 los Dres. Henry Leal (Dermatólogo en Ibagué) y Carmen Leonor Mesías (Dermatóloga en Pereira); en 1990 los Dres., Michael Faizal G. (Profesor de la Universidad Nacional) y Héctor Castellanos L. (Dermatólogo en Montería); en 1991 los Dres., Alvaro Acosta D. (Profesor en la Universidad Nacional) y Josefina Montaña T. (Dermatóloga en Sogamoso); en 1992 la Dra. Marta Ines Lozano (Dermatóloga en Bogotá); 1993 Dr. César Burgos (Dermatólogo en Bogotá) y Dr. Guillermo Jiménez (Actualmente en especialización en dermatología oncológica).

Desde 1960, cuando se iniciaron los programas de posgrado en Dermatología también se estableció la docencia en el nivel de estudiantes de pregrado.

El primer programa de estudios de posgrado fue aprobado en 1973 (Dr. Guillermo Gutiérrez Aldana); fue reformado en 1985 (Dr. Víctor M. Zambrano S).

La unidad funciona en el Centro de Salud desde 1985 con actividades docentes, asistenciales e investigativas; ha tenido participación de estudiantes de posgrado y profesores en los diferentes Congresos Nacionales y cursos de actualización de la especialidad que se han realizado hasta la fecha. Su planta física se compone de:

- 4 consultorios
- 1 sala de procedimientos
- 1 oficina para la Unidad
- 1 salón de proyecciones

Dispone de los siguientes equipos:

- Elementos de pequeña cirugía
- Proyector de diapositivas
- Galvanocauterío
- Equipo de electrólisis
- Microscopio
- Curso de audiovisuales
- 1 Biblioteca con textos y revistas especializados

El personal docente de la Unidad es el siguiente:

- 2 profesores de tiempo completo
- 1 profesor de medio tiempo
- 1 profesor de cátedra
- 3 profesores adscritos

Las actividades se desarrollan con estudiantes de pregrado de la Universidad Nacional, Facultad de Me-

dicina, (de 12 a 18 alumnos en promedio), estudiantes de posgrado de Dermatología (6 alumnos, 2 por cada nivel), estudiantes de posgrado de otras Unidades: Medicina Interna, Reumatología y Estudiantes de Odontología (1 alumno).

La consulta externa se atiende en el Centro de Salud todos los días de lunes a viernes; en el Hospital San Blas los viernes; en Cancerología los lunes, martes, miércoles y viernes por el Dr. Guillermo Gutiérrez Aldana.

Además el estudio histopatológico de las biopsias de la Unidad se viene realizando con la colaboración de el Dr. Fernando Palma (profesor adscrito).

El programa de posgrado en Dermatología vigente tiene una duración de 3 años y se desarrolla así:

Primer Año: Medicina Interna

Segundo Año: Dermatología

Tercer Año: Rotaciones por Patología Infecciosa, Reumatología e Inmunología, Cancerología, Dermatopatología, Dermatología Pediátrica Extramural e Integración Final en la Unidad.

En la actualidad cursan estudios de especialización la Dra. Ana María Salazar, el Dr. Jaime Guio, la Dra. María López, el Dr. Héctor Prieto, la Dra. Claudia Morales y el Dr. Ricardo Rojas.

VICTOR MANUEL ZAMBRANO SANDOVAL
Coordinador de la Unidad de Dermatología